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   Vous pouvez commander le DVD du Père Caffarel à  
L’Association des Amis du Père Caffarel, 

• soit par courrier : 49 rue de la Glacière F-75013 PARIS 
• soit par internet sur le site : www.henri-caffarel.org 

au prix de 5 € 
 

Vous trouverez en dernière page un bulletin vous permettant de  
renouveler votre adhésion  pour l’année 2023,  

si vous ne l’avez déjà fait. 
 

Vous pourrez inscrire au verso de ce bulletin les noms d’amis auxquels  
vous souhaitez que nous adressions une demande d’adhésion. 
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ÉDITORIAL 
Clarita et Edgardo Bernal 
 
 
(Couple responsable de l’Équipe Responsable  
Internationale des Équipes Notre-Dame) 
 
LA SYNODALITÉ : UN CHEMIN ENTREVU PAR LE PÈRE HENRI CAFFAREL 
 
Chère famille de l'association des Amis du Père Caffarel, 
  
 Depuis octobre 2021, il y a maintenant plus d'un an et demi, le mot 
"synodalité" est entré dans le langage de tous ceux qui professent la foi 
catholique, car c'est à ce moment-là que s'est ouvert officiellement le " Synode 
de la Synodalité ". Ce synode cherche à écouter, avec tout le peuple de Dieu, 
ce que l'Esprit Saint dit à l'Église, afin qu'à partir des réflexions et des 
conclusions que cette écoute suscite, on puisse construire une Église du 
troisième millénaire, plus participative, plus humaine, et en même temps plus 
divine, où l'Esprit Saint est le véritable conducteur du renouveau, inspirant et 
parlant à travers tous et chacun de ses membres et pas seulement à partir 
d'une fraction hiérarchique du peuple de Dieu.  
 

Sans avoir de prétentions opportunistes ni forcer de grandes 
élucubrations, nous pouvons identifier chez le Père Caffarel une autre de ses 
caractéristiques prophétiques : il était en effet motivé dans ses actions par un 
concept clair de synodalité, cherchant toujours à ce que l'Esprit se révèle dans 
son discernement et dans ses actions sans laisser de côté les laïcs et sans les 
considérer comme des membres de second ordre de l'Église mais en les 
considérant comme des protagonistes coresponsables de la construction du 
royaume. Peut-être en péchant par simplification, mais de manière plus 
pratique, nous pouvons relever trois de ces indices laissés par notre fondateur 
qui nous permettent de déduire ce que nous affirmons : 
 
- Dès la genèse du mouvement des Équipes Notre-Dame, le Père Caffarel a 
manifesté aux couples qui l'invitaient à les accompagner dans l'aventure d'une 
spiritualité conjugale, que ce n'était pas lui qui les conduirait sur ce chemin 
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mais la coparticipation de tous pour laisser se révéler la volonté de Dieu à 
travers ce que son Esprit leur inspirerait, en découvrant ensemble ce chemin.  
D'où sa phrase "cherchons ensemble…". 
 
- Pour le Père Caffarel il était clair dès l’origine que les Équipes Notre-Dame 
devaient avoir leur propre vie en tant que mouvement de laïcs, accompagnés, 
oui, par des prêtres conseillers qui, à partir de leur ministère, apportaient la 
présence vivante du Christ dans les petites ecclésias domestiques, mais sans 
prendre de responsabilités de gestion dans l'organisation. Soucieux dès le 
début que l'identité des Équipes Notre-Dame ne soit pas associée à sa 
personne et ne crée pas une dépendance à son égard, dès qu'il a vu qu'il y 
avait un véritable charisme à préserver, et pas seulement un élan passager, et 
que les couples avaient atteint une maturité spirituelle suffisante pour 
cheminer seuls, il s'est effacé et a confié la direction au couple d'Amonville. 
 
- Le Père Caffarel n'a jamais cessé d'exhorter les équipiers à être des acteurs 
actifs dans l'Église. Voici l'un des nombreux écrits dans lesquels nous sommes 
appelés à être des apôtres en tant que laïcs : « L'extension du règne du Christ 
dans notre monde contemporain, que submerge le matérialisme, exige que les 
couples chrétiens - et les familles - ne se contentent pas d'être des bénéficiaires 
de l'action apostolique de l'Église mais prennent conscience qu'il leur faut être, 
eux aussi, "sujets agissants" d'apostolat, instruments de rédemption, dans la 
ligne de leur mission spécifique, avec leurs moyens et leur grâce propres. Sans 
doute n’ont-ils jamais été plus prêts qu'aujourd'hui à entendre cet appel. Qu'ils 
y répondent en très grand nombre, qu'ils viennent mettre les énergies 
humaines et divines de l'amour conjugal et du sacrement de mariage au 
service de l'Église, et l’on verra celle-ci acquérir un pouvoir de persuasion, une 
force de pénétration et d'expansion inconnus jusqu'alors ».1   
 

Les conclusions du Synode, qui concernent chaque membre de l'Église, 
qu'il soit ordonné, religieux ou laïc, conduiront certainement à une révision de 
l'organisation ecclésiale afin que la synodalité ne devienne pas un slogan 
passager mais un mode de vie du peuple de Dieu dans lequel nous avons tous 
un rôle actif basé sur la spécificité de nos charismes.  "L'Église n'est pas une 
forme sociale qui suppose une communion, mais le contraire : "une 
communion qui suppose une forme sociale". Le principe fondateur est la 

 
1 Henri Caffarel, « La mission apostolique du couple et de la famille », 8 septembre 1965. 
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communion, les structures sociales ont changé et peuvent changer. L'Église 
naît de la mission d'évangélisation que le Ressuscité lui confie. La mission 
constitue son identité profonde et sa raison d'être. Pour l'accomplissement de 
la mission, l'Esprit répand une variété de charismes qui s'exercent dans 
diverses fonctions et services. Puisque la mission appartient à l'ensemble du 
corps ecclésial, la synodalité est la meilleure expression de la participation 
active et réelle de tous les sujets à l'unique mission. Comme l'a rappelé le Pape 
François, selon un principe cher à l'Église du premier millénaire, "ce qui 
concerne tous doit être traité et approuvé par tous".  2 
 

Chers amis, 
Que ce temps synodal que nous vivons en Église ne nous soit pas 

étranger, car en tant que membres de l'Église et en tant qu'héritiers et 
bénéficiaires de ce grand patrimoine spirituel du père Henri Caffarel, nous 
avons le devoir de participer au changement que, avec beaucoup d'humilité 
et de courage, l'Église a entrepris. Le but du Synode n'est pas de produire un 
énième document mais d'éveiller notre conscience à la coresponsabilité qui 
nous concerne.   C'est l'appel que nous lance le pape François : "Le chemin de 
la synodalité est le chemin que Dieu attend de l'Église du troisième millénaire". 
Ce n'est qu'en marchant ensemble que l'Église pourra apprendre quels 
processus peuvent l'aider à vivre la communion, à réaliser la participation et à 
s'ouvrir à la mission. Pour cela, nous devons évaluer les manières dont nous 
vivons notre être Église et discerner les processus que nous devons initier ou 
améliorer". 

Comme toujours, confiant notre mission à l'intercession de la Vierge, 
nous restons unis dans une profonde communion avec le Seigneur de la vie. 

 
Vos amis, 

Clarita et Edgardo BERNAL FANDIÑO 
Couple responsable international, Équipes Notre-Dame, 20 juin 2023 

 
  
 
 

 
2 Mgr Raúl Biord Castillo, « Co-Gouvernance et responsabilité dans les diocèses et les paroisses », 
Catholic Magazine, n° 1217, mars 2023. 
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Au Service 
Actualités des Amis du Père Caffarel 

État d’avancement de la cause  
de canonisation du père Henri Caffarel 

 
 
Père Paul-Dominique Marcovits, o.p. 
Rédacteur de la cause du père Henri Caffarel 
 
État d’avancement de la cause  

 
  

La Positio a été déposée au Dicastère pour les Causes des Saints le 24 
juin 2022 par le père Angelo Paleri, Postulateur romain. Imprimée par les soins 
de la typographie du Dicastère, elle a été transmise en 2023 aux Théologiens 
Consulteurs du Dicastère pour lecture et examen. 

Le père Angelo Paleri, OFMConv, a signifié au Président de l’association 
des Amis du Père Caffarel que, conformément à ce qu’il avait exprimé quand 
il avait été nommé en Zambie, il cessait son activité de Postulateur romain de 
la cause de canonisation du père Henri Caffarel, à l’issue de la rédaction de la 
Positio. Le père Zdzislaw Józef Kijas, OFMConv, d’origine polonaise, a été 
contacté par le Président des Amis du Père Caffarel et a accepté de devenir 
Postulateur romain de la cause. Les démarches officielles ont été entreprises 
et ont abouti à sa nomination le 9 novembre 2022. 

Nous remercions très sincèrement le père Zdzdislaw Józef Kijas d’avoir 
accepté de devenir Postulateur romain de la cause, qu’il connait déjà, puisqu’il 
en a été le Relateur au sein de la Congrégation pour les Causes des Saints, 
après le dépôt du Dossier de la cause à la Congrégation en novembre 2014. 

Le père Paul-Dominique Marcovits et Marie-Christine Genillon iront à 
Rome, en octobre 2023, pour le rencontrer ainsi que le père S. T. Praskiewicz, 
Relateur de la cause au Dicastère pour les Causes des Saints, et pour travailler 
avec eux. 
 

Père Paul-Dominique Marcovits, o.p. 
Rédacteur de la cause du père Henri Caffarel.  
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Le père Zdzislaw Jozef Kijas, OFMConv 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le père Zdzisław Józef Kijas, OFMConv, est d’origine polonaise. Il a été 

ordonné prêtre en 1986. Il a obtenu une licence de théologie dogmatique à 
l’Université Grégorienne (1987), un doctorat en dogmatique à l'Université 
catholique de Louvain-La-Neuve (1990) et il fut professeur de théologie à 
Lublin et Cracovie (1991-1993). Il fut ensuite Recteur de la Faculté de théologie 
Saint-Bonaventure-Seraphicum de Rome (2005-2010).  

Il a été membre du Comité international pour étudier les apparitions de 
Medjugorje (2010-2014). Pour la Congrégation pour l’Éducation catholique, il 
fut membre de la Commission pour le Processus de Bologne (2007-2017). Il 
est actuellement expert de l’AVEPRO (Agence du Saint-Siège pour l'évaluation 
et la promotion de la qualité des Universités et Facultés ecclésiastiques).  

Le 28 janvier 2010, Benoît XVI l’a nommé Relateur de la Congrégation 
pour les Causes des Saints et il le demeura jusqu’en 2020. Il fut à ce titre 
chargé de la cause de canonisation du père Caffarel avant d’être remplacé par 
le père S. T. Praskiewicz. Il est, depuis 2020, Postulateur Général des causes 
de son ordre, les Frères mineurs conventuels. Il réside à Rome au couvent des 
Saints Apôtres. 
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Au Service 
Actualités des Amis du Père Caffarel 

France : Émission sur la chaîne de 
télévision KTO 

 
 

Dimanche soir 14 mai 2023, sur la chaine de télévision catholique 
française KTO, l'émission "La foi prise au mot", à 20 h 35, animée par Régis 
Burnet, a eu pour sujet "Le père Henri Caffarel". Y ont participé le père Paul-
Dominique Marcovits, rédacteur de la cause du père Caffarel, ainsi que Camille 
et Antoine Renaud, un jeune couple de Lyon, qui a été responsable de secteur 
au sein des Équipes Notre-Dame. Nous avions rendu compte, dans le numéro 
30 de notre bulletin des Amis du père Caffarel, de leur initiative :  dénommer 
leur groupe scout (Scouts Unitaires de France) "Père Henri Caffarel".  
 
Il est possible de regarder l’émission en replay. 
 
https://www.ktotv.com/video/00413440/pere-caffarel 
 
https://youtu.be/e7KZC0Ip8gI 
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Au Service 
Actualités des Amis du Père Caffarel 

Activités des correspondants de l’association  
au Brésil, durant l’année 2022 

Voici un bilan des principales activités menées dans la Super-Région 
Brésil au cours de l'année 2022, qui avaient pour objectif de promouvoir et 
diffuser la pensée du Père Henri Caffarel et la promotion de sa cause de 
canonisation. 

1. Rencontre Nationale des Nouveaux Couples Responsables de Secteur. 

Du 22 au 24 avril s'est tenue la Rencontre Nationale des Nouveaux Couples 
Responsables de Secteur. Après deux ans, cette rencontre a eu lieu à nouveau 
et a vu la participation de plus de 170 couples. Une présentation a été faite 
sur le Père Caffarel, mettant l'accent sur son message, ses livres et la cause de 
canonisation. 

2. Lettre Mensuelle. 

La Lettre Mensuelle continue d'être le support idéal pour diffuser et 
promouvoir les idées du Père Henri Caffarel et la cause de canonisation. Les 
thèmes de cette période ont été les suivants : 

- CM 544 Lire et relire le Père Caffarel  

- CM 546 Henri Caffarel ordonné prêtre 

- CM 549 Une brève bibliographie de et sur le Père Henri Caffarel  

3. Kit de livres pour séminaires. 

Dans le but de faire connaître la vie, la pensée et l'œuvre du Père Henri 
Caffarel aux futurs prêtres du Brésil, un kit de 18 livres de et sur le fondateur 
des Équipes Notre-Dame a été envoyé à 163 séminaires à travers le pays. A 
cette occasion, tous les évêques et recteurs susmentionnés ont reçu une lettre 
sur les objectifs du Mouvement, sur le Père Henri Caffarel et sur les E.N.D. au 
Brésil. 



11 

 

 

4. Autres activités : 

Tout au long de l'année, différentes activités ont été organisées par les 
équipiers pour célébrer et prier pour le Père Caffarel.  

Le 18 septembre, comme les autres années, a eu lieu la Journée Nationale de 
Prière pour sa canonisation avec des réflexions, des prières et la célébration 
de messes.  

À un autre moment, une des Régions a organisé un événement intitulé « À 
table avec le Père Caffarel », durant lequel plusieurs événements importants 
de sa vie ont été rappelés, comme la première rencontre à Paris, et des 
citations ont été tirées de son message. 

 

 

 

 

 

Pour 2023  

Du 10 au 12 novembre 2023, aura lieu au Brésil la Première Journée Nationale 
Henri Caffarel, en conclusion d’une semaine d'études et de réflexions qui aura 
présenté le fondateur des Équipes Notre-Dame comme un homme qui a vécu 
une relation intense avec Dieu, qui est devenu un homme engagé dans l'Église 
et qui a laissé un héritage incommensurable à tant de personnes, à 
commencer par les couples, son principal objectif. À cette occasion, les 3 
voyages que le Père Caffarel a effectués au Brésil, seront rappelés, mettant en 
lumière son héritage. 

Afra et Hubertus (Beto) 
Couple Correspondant de l'Association des Amis du Père Caffarel au Brésil 
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Au Service 
Actualités des Amis du Père Caffarel 

Activités des correspondants 
de l’association en Espagne 

 
BILAN 2022 DE L’ÉQUIPE CAFFAREL 

 
1. CRÉATION ET MISE EN PLACE DE L’ÉQUIPE 

 
Au collège super-régional du 23 janvier 2021, il a été décidé de créer une 
« Équipe Caffarel » dans le but de rendre plus présentes et visibles la vie et 
l’œuvre du fondateur des Équipes Notre-Dame auprès des membres des 
équipes de la super-région Espagne, et aussi de continuer à faire croître le 
nombre d’adhérents de l’Association des Amis du père Caffarel.  
L’Équipe Caffarel est composée de cinq couples et d’un conseiller spirituel :  
• Coordinateurs : Eduardo Conejo et Maelvi García (Malaga) 
• Correspondants de l’Association des Amis du Père Caffarel : José Antonio 

Marcen et Amaya Echandi (Pampelune) 
• Œuvre bibliographique : Alvaro Gόmez-Ferrer et Mercedes Lozano 

(Valence) 
• Communication : Paco Lόpez et Rocío Orta (Las Palmas, Grande Canarie) 
• Secrétariat : Hermenegildo Puchades et Sandra Grau (Valencia) 
• Conseiller spirituel : P. Juan José Hernández Torres (Grenade) 

Une fois constituée, l’équipe a tenu sa première réunion par visio-conférence 
le 30 janvier 2021 avec les responsables de la super-région, leur secrétariat et 
les coordinateurs EDIP (Équipes de Diffusion, Information et Pilotage). Par la 
suite l’Équipe Caffarel s’est réunie régulièrement par Zoom chaque mois, avec 
un compte-rendu établi par les coordinateurs de l’équipe, également diffusé 
aux responsables de la super-région. La première réunion « présentielle » a eu 
lieu en janvier 2022 avec la participation de l’équipe au collège super-régional 
à Madrid, réuni au couvent des Capucins de Cristo de El Pardo ; puis l’équipe 
s’est à nouveau retrouvée au complet pour le « Pèlerinage sur les pas du père 
Caffarel » en France au mois de juillet 2022. 
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2. PROGRAMME D’ACTIVITÉS DE L’ANNÉE 2022 
 

Programme approuvé par le collège super-régional de janvier 2022 (Madrid) 
 
   DATE JOUR ACTIVITÉS DE L’ÉQUIPE CAFFAREL 
JANVIER 21-

23 
Réunion « présentielle » de l’équipe pendant le 
collège super-régional 

Mensuellement  Réunion de travail de l’Équipe Caffarel 
Mensuellement  Envoi aux membres de l’Association d’écrits 

choisis du père Caffarel 
Mensuellement le 18 Publication d’un court message accompagné 

d’un texte du père Caffarel, le « jour » du 
fondateur [décédé le 18 septembre 1996] 

En continu  Disponibilité des membres de l’équipe pour 
participer aux événements où on nous demande 
de donner une formation sur le père Caffarel 

En continu  Élaboration de supports sur le père Caffarel 
utilisables dans les journées de formation et 
autres événements du Mouvement. Nous 
commencerons par les supports pour l’E.E.N. 

En continu  Actualiser et améliorer la page web de la super- 
région pour tout ce qui concerne le père Caffarel, 
le processus de béatification, l’Association, les 
activités, les écrits, etc. 

JUIN  Disposer d’au moins un exemplaire de chaque 
livre du père Caffarel publié en espagnol pour 
créer une bibliothèque de consultation 

JUIN  Réédition du thème d’étude sur le père Caffarel 
(post-pilotage) 

JUILLET 20-
24 

Pèlerinage en France pour connaître les lieux en 
relation avec le père Caffarel et y passer 
plusieurs jours de prière et de convivialité 

SEPTEMBRE  Information des responsables de secteur sur la 
démarche et les projets de l’Équipe Caffarel ; 
stand commun pour promouvoir l’adhésion à 
l’Association 
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SEPTEMBRE  Présentation du livre Le mariage aventure de 
sainteté du père Caffarel, traduit par Mercedes 
Lozano, Éditorial PPC 

NOVEMBRE  Le cycle de débats sur le père Caffarel 
 
 

3. L’ÉQUIPE CAFFAREL DANS LES ÉVÉNEMENTS DES ÉQUIPES NOTRE-
DAME 

 
Au titre de la « Disponibilité des membres de l’équipe pour participer aux 
événements où on nous demande de donner une formation sur le père 
Caffarel », les membres de l’équipe ont participé aux débats dans les 
événements suivants des Équipes Notre-Dame : 
 
Eduardo Conejo et Maelvi García ont participé aux enseignements suivants :  
• 14/2/ 2022 : Semaine de la famille, organisée par la délégation 

diocésaine de pastorale familiale de Málaga : « Le père Henri Caffarel, 
fondateur des Équipes Notre-Dame » 

• 14/3/2022 : Équipe des « anciens » de Séville : « La vie et le message du 
père Caffarel » 

• 30/3/2022 : Équipe « Siempre » de Málaga : « La vie et le message du 
père Caffarel » 

 
José Antonio Marcen et Amaya Echandi ont participé aux enseignements 
suivants : 
• 22/1/2022 : Collège de la super-région Espagne au couvent Cristo de El 

Pardo (Madrid) : « Rencontrer, fréquenter, découvrir le père Caffarel » 
• 16/10/2022 : Journées nationales de formation des foyers pilotes, 

organisées par la super-région Espagne à Saragosse : « A l’écoute du 
père Caffarel » 

• 19/11/2022 : Journées pour les équipes nouvelles de la région Nord et 
Nord-Est à Zamarce (Navarre) : « Le père Caffarel pour les équipes 
nouvelles » 

 
Paco Lόpez et Rocío Orta ont participé aux enseignements suivants : 
• 17/12/2022 : Rencontre de Noël du secteur Canaries à Las Palmas 

(Grande Canarie) : « Sur les traces d’Henri Caffarel » 
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Alvaro Gόmez-Ferrer et Mercedes Lozano ont participé aux enseignements 
suivants :  
• 5/11/2022 : Sessions de formation des responsables de secteur du 

Mexique : « Le père Henri Caffarel et les Equipes Notre-Dame » 
En outre, il faut souligner que Alvaro Gόmez-Ferrer et Mercedes Lozano ont 
animé depuis avril 2022 le « Diplôme pour la formation des prêtres conseillers 
spirituels » de l’Université catholique de Pereira (Colombie) ; la super-région 
Colombie des Équipes Notre-Dame a proposé des enseignements avec le 
support de 20 vidéos tutoriales de 45 minutes sur les cinq thèmes suivants :  
• « Une approche de la vie du père Henri Caffarel » 
• « La pensée du père Henri Caffarel sur le sacrement de mariage » 
• « Le père Caffarel, les Équipes et l’Église » 
• « Le père Caffarel et la prière » 
• « Le père Caffarel et la mission » 

 
José Antonio Marcen et Amaya Echandi 
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ARCHIVES 

DU 
PÈRE CAFFAREL 

 
 

 
VOCATION du PÈRE HENRI CAFFAREL,  

3 extraits d’interventions où il revient sur ce jour de mars 1923  

  
 

Participation du père Henri Caffarel à l’émission de radio française 
Radioscopie 

le 15 mars 1973 
 
Je suis un homme de prière. Je suis un homme de prière parce que je suis un 
moine manqué. A vingt ans, au lendemain de ce jour dont je vous parlais tout 
à l'heure, que j'appellerai ma conversion, ma place était retenue dans une 
Trappe ; je voulais passer ma vie à prier parce que je pensais que la prière est, 
de toutes les activités, la plus profonde, la plus efficace, la plus décisive, la plus 
universelle. Pour le monde entier ! Je crois que les hommes qui prient sont les 
poumons de l'humanité. […] J'ai la nostalgie du monastère ! Je ne peux pas 
feuilleter un album sur les monastères du Moyen Age ou entendre le mot 
"monastère" sans que cette vocation non réalisée éveille en moi une émotion 
profonde ; et peut-être bien que si je n'avais pas eu cet appel, je n'aurais pas 
été un prêtre ayant le souci de prier quotidiennement et peut-être bien que ma 
vie sacerdotale n'aurait pas eu grande fécondité et peut-être bien […] que je 
n'en aurais pas été capable. J'attribue vraiment tout à la prière dans ma vie !  
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Conversation avec Henri Caffarel : délivrons la prière 

Revue Panorama aujourd’hui, juillet 1978 

 
 « A vingt ans, Jésus-Christ, en un instant, est devenu Quelqu'un pour 
moi. Oh !  Rien de spectaculaire. En ce lointain jour de mars, j'ai su que j’étais 
aimé et que j'aimais, et que désormais entre Lui et moi ce serait pour la vie. 
Tout était joué. » 

 

   
 
 
 
 
 

  

 
 

Le père Caffarel, avec ses parents 
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Conférence du père Henri Caffarel 
Journée des Responsables de secteur, 25 mars 1973 

 
Dans cette conférence, le père Henri Caffarel revient sur la fondation du 
mouvement des Équipes Notre-Dame et établit un lien entre cette création 35 
ans auparavant et sa propre vocation 50 ans auparavant. 
 
 

« Alors je voudrais brièvement essayer de vous dire ce qui a été l’élan du 
départ, ce qui a été cet élan continué depuis 35 ans. Je parle d’élan du départ, 
je parle d’élan continué, cela ne me donne pas tout à fait satisfaction, disons 
les choses en langage plus chrétien : je pense qu’au départ il y a eu une volonté 
de Dieu, discernée et que depuis 35 ans il y a eu ce souci continuel de découvrir 
jour après jour cette volonté de Dieu qui peu à peu se manifestait parce qu’il 
ne s’agit pas seulement de recevoir du Seigneur une chiquenaude initiale, il 
s’agit jour après jour – et vous en savez quelque chose dans l’histoire d’un 
foyer – il s’agit jour après jour de discerner cette volonté du Seigneur. Aussi 
bien en revenant sur ce passé, en essayant de tracer un itinéraire, c’est cela 
que je voudrais essayer de dire, avec tout ce que cela peut avoir de difficile, 
d’incertain, comment au fur et à mesure la volonté de Dieu a-t-elle conduit les 
Équipes avec toute cette marge qui tient à la médiocrité et à l’infidélité de 
ceux qui ont à discerner cette volonté de Dieu et qui ont à y répondre. Ce n’est 
pas facile, on tâtonne, et puis quelquefois on ne voit pas parce qu’on ne prie 
pas assez, c’est sans doute ce que vous faites quelquefois, ceux qui sont du 
3ème âge par exemple (moi j’en suis au 5ème), quand on est au 3ème âge on 
essaye parfois de retrouver cette ligne directrice, ce dessein de la volonté de 
Dieu qui écrit droit avec des lignes courbes souvent. 

 Alors c’est dans cette perspective que je me place. 35 ans d’histoire, cela 
pourrait nous retenir jusqu’à demain matin, et même jusqu’à l’année 
prochaine, alors je serai bref. 
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J’évoque les débuts. Dans le fond les débuts remontent bien au-delà de 
ces 35 années. Cela remonte à 50 ans. C’est parce que, au mois de mars 1923, 
exactement 50 ans, un jour j’ai pris conscience de l’existence du Christ, de la 
vie du Christ, de l’amour du Christ, de la relation d’amour entre le Christ et 
l’homme en quoi consiste la vie chrétienne, cela a été pour moi la ligne de 
partage des eaux. Il y a pour moi avant ce mois de mars 1923, il y a après ce 
mois de mars 1923. Ça m’a marqué et depuis ce jour je n’ai qu’un désir : moi-
même entrer plus avant dans cette intimité avec le Christ, et cet autre désir 
d’amener les autres à cela, parce que cela a été capital dans ma vie, cela m’a 
donné la joie de vivre, la grâce de vivre, l’élan de vivre. Aussi bien je ne peux 
pas ne pas souhaiter pour les autres cette rencontre avec le Christ vivant, cette 
découverte que Dieu est amour. 

C’est pourquoi dès mon engagement dans la vie sacerdotale, j’ai été 
stimulé toujours d’aider ceux que je rencontrais à faire cette rencontre et à 
progresser dans cette intimité. Et quand il y a 35 ans alors – j’en arrive au 
début des Équipes – j’ai rencontré quelques ménages qui m’ont demandé 
justement de les aider à faire cette découverte du Christ et à le rejoindre non 
pas à côté, non pas en marge de leur mariage, mais dans leur mariage, par leur 
mariage, a jailli en moi ce désir renouvelé d’aider les êtres à faire cette 
découverte. Mais c’était très nouveau pour moi. Ce qu’on me demandait ce 
n’était pas comment le chrétien doit cheminer, mais bien comment les 
chrétiens mariés pouvaient faire cette découverte, comment des hommes et 
des femmes, habités par un très bel amour humain – il ne faut jamais oublier 
que les Équipes Notre-Dame ont commencé avec de jeunes couples chez qui 
l’amour avait une coloration printanière, bondissante, joyeuse, pleine je ne 
dirai pas d’illusions, mais d’espérance. Quand ces hommes et ces femmes 
vivant un très joyeux, très bel amour humain, sont venus à moi, la question 
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qui se posait n’était pas tellement comment concilier cet amour humain avec 
ce très réel amour du Christ qu’ils avaient, mais comment faire que ce soit une 
seule et même chose. Ils étaient beaucoup plus préoccupés de grandir dans 
l’amour du Christ que de grandir dans l’amour humain, encore qu’ils en aient 
un très vif désir, mais c’était cette recherche de Dieu, cette volonté de réponse 
à l’appel d’amour du Christ qui les incitaient à me demander de travailler avec 
eux. 

 Si l’on cherche donc le charisme de l’origine, il y a cela, 
incontestablement. Il ne s’agissait pas de découvrir les lois humaines de 
l’amour et du mariage, de mieux connaître la morale conjugale et familiale, 
ces termes là je ne les entendais pas prononcer par eux, de voir quel est le rôle 
social de la famille, il ne s’agissait pas de cela, il y avait au départ un désir 
spirituel très vif, très véhément. C’est pourquoi toutes ces premières années 
ont été l’approfondissement de l’amour. C’est très curieux. On s’est tout de 
suite occupé, comme sujet d’attention, de recherche de l’amour : qu’est-ce 
que l’amour ? Ce fut le mot de Lacordaire : il n’y a pas deux amours. Si l’on 
connaît l’amour conjugal, on connaîtra mieux l’amour de Dieu, si on connaît 
mieux l’amour de Dieu, on connaîtra mieux l’amour conjugal. Et c’est cela qui 
fut la recherche passionnée, passionnante de ces débuts : qu’est-ce que 
l’amour ? À ce moment-là j’aurais voulu écrire un traité philosophique de 
l’amour. Cela m’apparaissait vraiment la clé de l’univers – c’est Claudel qui dit 
cela quelque part – « j’ai compris que là était la clé de l’univers, la clé de 
l’humain et la clé du divin, la clé de tout » - qu’est-ce que l’amour ? 

 Et je pense, après 35 ans, que cette méditation sur l’amour ne doit jamais 
être interrompue parce que c’est la seule réalité qui soit : Dieu est Amour – 
l’homme est amour – on ne comprend rien en se situant en dehors de l’amour. 

Et puis le Seigneur a permis la terrible épreuve, et c’est ce qui explique, 
je crois, que les Équipes Notre-Dame ne sont pas restées le fait de quelques 
petits ménages privilégiés, mais se sont développées. La terrible épreuve de 
la guerre et des cinq années douloureuses, menaçantes, d’anxiété souvent 
dans un pays occupé par les voisins. C’est une bénédiction pour les Équipes. 
Parce qu’à ce moment-là il n’était pas nécessaire de parler d’ascèse : on la 
pratiquait obligatoirement. Je crois que les E.N.D. n’auraient pas démarré sans 
cela. Et je pense que – je ne dis pas le malheur des années suivantes, il n’y a 
plus eu cette misère dans laquelle on était plongés, cette menace que l’on 
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connaissait, ces foyers qui s’attendaient toujours à la visite insolite de 
quelqu’un à 5 heures du matin venant rappeler le père ou le fils aîné – je 
n’oserais pas dire quel dommage – mais il est certain que les Équipes Notre-
Dame doivent beaucoup à ces années difficiles. Parce que tout était dur, parce 
que tout était difficile, parce que on ne se payait pas le luxe de discussion à 
n’en plus finir, on ne se payait pas le luxe de récriminations et de 
contestations : il fallait vivre et l’on allait à l’essentiel. Et on priait, on priait 
énormément. Je me rappelle de ces nuits de prière ; quelquefois c’était à 
l’occasion d’un chef de famille, où d’heure en heure on se relayait dans un 
foyer dans une pièce pour prier le Christ pour celui qui avait été enlevé le 
matin, pour la femme et pour les enfants… Il ne faut jamais oublier cela. Et 
dans la mesure où les foyers des E.N.D. oublient la grande loi de l’ascèse – je 
me trompe d’ailleurs en parlant de loi de l’ascèse : ce sont les exigences de 
l’amour, c’est bien autre chose, l’amour jaloux de Dieu, cet amour qui n’admet 
pas de compromis, c’est cela l’ascèse. Quand on l’oublie les Équipes 
s’infléchissent, retombent, la trajectoire a tendance à retomber. 

 Ce fut après cette période douloureuse l’expansion, comme si, après 
l’hiver éclatait le printemps : les Équipes ont sauté par-dessus les frontières, 
se sont répandues partout. Mais je pense que précisément c’est pendant ce 
long hiver douloureux que s’est préparé ce printemps. Alors j’ai été tellement 
frappé – et avec moi les membres de l’Équipe Responsable – que quand les 
Équipes démarraient en Belgique, au Brésil, dans telle ville importante de 
France, on constatait avec impression qu’il y avait toujours au départ un 
sacrifice. À tel endroit je me rappelle que c’est le mari mourant au retour de 
captivité, à un autre endroit c’est autre chose, et à partir de ce sacrifice de 
départ il y avait dans une ville, il y avait dans un pays un essor des Équipes, 
cela a été très impressionnant à ce moment-là. Cela nous frappait parce que 
cela s’est répété tellement souvent. 

 Ce fut le bondissement au-delà des frontières, ce fut le développement, 
ce fut le moment où on a beaucoup parlé de spiritualité conjugale, c’est-à-dire 
la science et l’art de se sanctifier, non pas en dépit du mariage, mais dans ce 
mariage. Ce fut à ce moment-là la fondation de l’Anneau d’Or, 25 années 
d’Anneau d’Or, et après ce temps-là j’ai pensé, comme pour les Équipes, qu’il 
était temps de me retirer et de laisser la place aux jeunes, et dans tous les cas 
ne pas laisser la revue s’affadir, retomber, parce qu’il faut renouveler, quand 
une revue a vécu 25 ans il faut qu’elle se renouvelle de fond en comble. Cela 
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a été un joyeux inventaire, une joyeuse découverte de tous ces chapitres de la 
spiritualité conjugale et familiale, mais je dis bien d’une spiritualité. Toujours 
ce que je vous ai dit au départ, cette arrière-pensée chez moi comme chez 
ceux qui collaboraient avec moi, cette arrière-pensée d’amener les êtres à 
découvrir la vie avec Dieu, la joie de Dieu, à vivre dans l’amour et la joie de 
Dieu, c’est cela qui était notre hantise. Avec probablement une part de naïveté 
dans notre enthousiasme. Et je le reconnais maintenant et j’en parlerai tout à 
l’heure. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Et puis ce fut la découverte dans l’Église d’une mission, humblement 
d’ailleurs, mais avec le sentiment que ce que l’on sentait, ce que l’on vivait, ce 
que l’on découvrait, ce que l’on priait, cela pouvait être utile à d’autres. Il y a 
eu un moment très important dont je crois nous n’avons pas su tirer toute la 
richesse, probablement nos équipes seraient allées plus loin si on avait su 
exploiter cette richesse, c’est lorsque nous avons étudié et puis fait connaître 
toute cette spiritualité qu’on a appelé la petite Ecclesia, ces groupes de 
ménages, le mystère de cette Ecclesia, la réalité spirituelle de ces groupes de 
foyers au milieu desquels le Christ est présent, qui doit à l’exemple de la 
première communauté apostolique, à la fois être tout ouverte à l’esprit du 
Christ et en même temps habitée par une force explosive… On aurait pu en 
tirer davantage. » 

Henri Caffarel 

 



23 

 

 

Prière pour la canonisation 
du Serviteur de Dieu 

Henri Caffarel 
 

Dieu, notre Père, 
Tu as mis au fond du cœur de ton serviteur, Henri Caffarel,  
un élan d'amour qui l'attachait sans réserve à ton Fils 
et l'inspirait pour parler de lui. 
 
Prophète pour notre temps, 
il a montré la dignité et la beauté de la vocation de chacun 
selon la parole que Jésus adresse à tous : "Viens et suis-moi." 
 
Il a enthousiasmé les époux pour la grandeur du sacrement de mariage 
qui signifie le mystère d'unité et d'amour fécond entre le Christ et l'Église. 
Il a montré que prêtres et couples  
sont appelés à vivre la vocation de l'amour. 
Il a guidé les veuves : l'amour est plus fort que la mort. 
Poussé par l'Esprit,  
il a conduit beaucoup de croyants sur le chemin de la prière. 
Saisi par un feu dévorant, il était habité par toi, Seigneur. 
 
Dieu, notre Père, 
par l'intercession de Notre-Dame, 
nous te prions de hâter le jour  
où l'Église proclamera la sainteté de sa vie,  
pour que tous trouvent la joie de suivre ton Fils,  
chacun selon sa vocation dans l'Esprit. 
 
Dieu notre Père, nous invoquons le père Caffarel pour… 
  (Préciser la grâce à demander) 

 
Prière approuvée par Monseigneur André VINGT-TROIS – Archevêque de Paris. 

"Nihil obstat" : 4 janvier 2006 – "Imprimatur" : 5 janvier 2006 
 

Dans le cas d’obtention de grâces par l’intercession du Père Caffarel, 
contacter le postulateur 

Association "Les Amis du Père Caffarel" 
49 rue de la Glacière – F 75013   PARIS 
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Association des Amis du Père Caffarel 

Membres d’honneur 
 

Jean et Annick ALLEMAND, anciens permanents, biographe du Père Caffarel✞ 

Louis ✞ et Marie d’AMONVILLE, anciens responsables de l’Équipe Responsable, 
anciens permanents 

Igar✞et Cidinha FEHR, anciens responsables de l’E.R.I.1 

Mgr François FLEISCHMANN, conseiller ecclésiastique de l’Association des Amis du 
Père Caffarel ✞ 

Alvaro et Mercedes GOMEZ-FERRER, anciens responsables de l’E.R.I. 1 

Pierre Uet Marie-Claire HARMEL, équipiers, ancien ministre belge 

Cardinal Jean-Marie LUSTIGER, archevêque émérite de Paris ✞ 

Odile MACCHI, responsable générale de la « Fraternité Notre-Dame de la 
Résurrection » 

Marie-Claire MOISSENET, présidente d’honneur du Mouvement « Espérance et 
Vie » 

Pedro et Nancy MONCAU, fondateurs des E.N.D. au Brésil ✞ 

Olivier et Aude de la MOTTE, responsables des « Intercesseurs » 

Mgr Éric de MOULINS-BEAUFORT, archevêque de Reims 

José et Maria Berta MOURA SOARES, anciens responsables de l’E.R.I.1 

Le prieur de NOTRE-DAME de CANA (Troussures) 

Père Bernard OLIVIER, o.p., ancien conseiller spirituel de l’E.R.I.1✞ 

René RÉMOND, de l’Académie française ✞ 

Gérard et Marie-Christine de ROBERTY, anciens responsables de l’E.R.I. 1 

Michèle TAUPIN, présidente du Mouvement « Espérance et Vie » 

Mgr Guy THOMAZEAU, archevêque émérite de Montpellier 

Cardinal André VINGT-TROIS, archevêque émérite de Paris 

Carlo✞ et Maria-Carla VOLPINI, anciens responsables de l’E.R.I.1 

Danielle WAGUET, collaboratrice et exécutrice testamentaire du Père Caffarel 

 
1E.R.I. : Équipe Responsable Internationale des Équipes Notre-Dame 
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Postulateur de la cause à Rome : 
Père Zdzislaw Kijas, o.f.m.conv 

 
Rédacteur de la cause de canonisation du Père Caffarel : 

Père Paul-Dominique Marcovits, o.p. 
 

Directeur de publication : 
Edgardo Bernal Dornheim 
 

Équipe de rédaction : 
  Loïc et Armelle Toussaint de Quiévrecourt 
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AVEZ-VOUS PENSÉ  
À RENOUVELER VOTRE ADHÉSION  

À L’ASSOCIATION 
 DES AMIS DU PÈRE CAFFAREL ??? 

 
 
Tous pays : adhésion et règlement possibles par Paypal, sur le site des Amis du 
Père Caffarel : www.henri-caffarel.org 
 

BULLETIN D’ADHÉSION à RENVOYER : 
NOM :……………………………………………………………… 
Prénom(s) :………………………………………………………… 
Adresse :…………………………………………………………… 
Code postal :……………Ville…………………………..………… 
Pays : ……………………………………………………………… 
Téléphone :………………………………………………………... 
Courriel :……………………………@…………………………... 
Activité professionnelle – religieuse……………………………… 
- Je renouvelle mon adhésion (nous renouvelons) à l’association “ Les 
Amis du Père Caffarel ” pour l’année 2023, 
- Et je règle (nous réglons) la cotisation annuelle : 

1. Membre adhérent :   10 € 
2. Couple adhérent :     15 € 
3. Membre bienfaiteur : 25 € et plus 
 
Signature : 

 
Les Amis du Père Caffarel, 49 rue de la Glacière – 7ème étage, F-75013 PARIS, 
Paiement par chèque bancaire ou postal à l’ordre de «Les Amis du Père Caffarel» 
ou par virement au compte : 
BNPPARIBAS  : IBAN : FR76 3000 4002950001011047193 
BIC-SWIFT : BNPAFRPPXXX 
 
SR France-Luxembourg-Suisse :  
Xavier et Marie-Armande de THIEULLOY,  x.de-thieulloy@melix.org 
SR Afrique Francophone :  
Rodrigue et Prisca BEKA NDONG, bekarodrigue@gmail.com 
SR Belgique : Jean-Louis et Priscilla SIMONIS, jeanlouis.simonis@scarlet.be 
Région Liban :   
Elie et Elissar BADER, eliebader@hotmail.com, elsymoukawem@yahoo.com 
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Je vous demande d’adresser une information et 
une demande d’adhésion aux personnes suivantes : 

 
 
Nom :…………………………………………………………… 
Prénom :……………………………………………………….. 
Adresse :……………………………………………………….. 
Code postal…………………Ville :…………………………… 
Pays :……………………………………………………………. 
Courriel :………………………….@………………………… 
 
Nom :…………………………………………………………… 
Prénom :……………………………………………………….. 
Adresse :……………………………………………………….. 
Code postal…………………Ville :…………………………… 
Pays :……………………………………………………………. 
Courriel :………………………….@………………………… 
 
Nom :……………………………………………………………. 
Prénom :………………………………………………………… 
Adresse :………………………………………………………… 
Code postal…………………Ville :……………………………. 
Pays :…………………………………………………………… 
Courriel :………………………….@………………………… 
 
Nom :…………………………………………………………… 
Prénom :………………………………………………………… 
Adresse :………………………………………………………... 
Code postal…………………Ville :……………………………. 
Pays :……………………………………………………………. 
Courriel :………………………….@…………………………... 
 

 
 


